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Fiscal Campos y liberación de sicario: “Fue algo 
insospechado. En mi experiencia, no lo había visto nunca” 

- Desde su oficina en Santiago, el jefe de la Unidad Anticorrupción del Ministerio Público aborda las investigaciones por 
licencias médicas, convenios y crimen organizado que también alcanzan a Magallanes. Defiende la probidad institucional, 
advierte del avance del narcotráfico en la región y llama a reforzar el control en aeropuertos, puertos y zonas vulnerables, 

"Tomás Ferrada Poblete 
  

Se le vio recientemente su: 
mergirse en las gélidas aguas 
del estrecho de Magallanes. 
Su vínculo con la región es 
evidente: fue destinado a Punta 
“Arenas enel, formó familia, 
ejerció como Aiscal jefe en Por. 
venir, Puerto Natales y lapropia 
capital regional, En 2015, fue nombrado Biscal regional 

Sinembargo, Eugenio Cam 
úposretornóa Santiago en 2023, El fiscal nacional Ángel Va- 
lencia lo designó como jefe 
de la Unidad Especializada en 
Anticorrupción del Ministerio 
Público. Desde entonces, se 
ha convertido en uno de sus 
hombres fuertes y ha asumido 
unrol preponderante en inves, 
tigaciones nacionales como el 
caso Convenios, Procultura, 
caso Audios y recientemente el 
caso Licencias Médicas. 

Desde su oficina en el im: 
ponente edificio de la Fiscalía 
"Nacional en calle Catedral, el 
fiscal recibe a El Magallanes, 
medio de prensa de la región 
que siente propia, con un ojo 
en lo que estaba ocurriendo 
algunos kilómetros al sur en el 
Centro de Justicia de Santiago: 
el inicio del ulcio oral contra 18 
médicos imputados por lcen: 
cias falsas, 

“Ese juicio ice relación con 
lacúpula grande de una asocia 
ción ilícita criminal dedicada 
Ja obtención fraudulenta dl 
cencias médicas, comotambién 
“obtener fraude de subvención, 
con un perjuicio más o menos 
úparaelFondo Nacional de alud 
(Fonasa) por más de 26m mi 
ones de pesos”, apunta. 

Simultáneamente, estaló cl 
escándalo del sicario presun. 
tamente vinculado al Tren de 
Aragua que quedó en libertad 
trasunaorden judicial enviada 
a Gendarmería. El scal Cam 
pos calificó como gravísimo lo 
sucedido, 

“Estamos hablando de un 
hecho de sangre terrible que 
quedó grabado, que todo elpaís 
Pudo ver, lamentablemente, 
cómo se produjo un hecho de 
sangre tan deleznable como 
aquel... Que se produzca esto 
(su Aideración) fue algo insos. 
pechado. Yo, la verdad, en mi 
experiencia, no lo había visto 

El fiscal amó a reforzar 
la coordinación institucional: 
"Esto no solamente tiene que 
redoblar los esfuerzos, sino 

   

Crónica 

  

El scal Campos llegó en 2023 a encabezar la Unidad Anticorrupción del Ministerio Público por peti- 
ción del scal nacional Ángel Valencia. 

  

el 2002 teníamos 
procedimientos por 
tráfico de drogas 
incipientes, uno cada 
seis meses... y ahora 
parece que todas las 
semanas tenemos 
procedimientos” 

que requiere una mayor coor- 
dinación en cada una de las 
instituciones”. 

Y añadió que el Estado debe 
modernizar sus procesos para 
evitar que algo así vuelva a 
ocurrir: "La tecnología hay que 
volcarla, precisamente, para 
la lucha de la corrupción y en 
contra del crimen organizado”. 

Licencias médicas 
Respecto de las licencias 

médicas, hace ver que el Mi 
nisterio Público no es ajeno 
fenómeno del uso fraudulento 
de estos permisos. Por eso, 
cuando la Contraloría General 
de la República remitió al Mi- 
nisterio Público un cruce de 
datos que revelaba a más de 25 
mil funcionarios públicos con 
Licencias médicas que salieron 
del país entre 2023 y 2024, la 
institución tomó la posta desde 
su rol penal. 

Desde la Fiscalía Nacional, 

la Unidad de Anticorrupción 
que encabeza Campos ha art- 
¿ulado un trabajo con diversas 
entidades para consolidar una 
estrategia de persecución pe- 
nal. “Se generó una muestra 
de trabajo acá en la Fiscalía 
Nacional que fue una reunión 
ampliada de todas y cada una 
de las instituciones públicas y 
privadas que guardan relación coneltema de licencias”, deta: 
la. Entre ellas, menciona a la 
Superintendencia de Seguridad 
Social, el Compin, Fonasa, la 
Asociación de Isapres, pláta- 
Tormas electrónicas emisoras 
de licencias y la Policía de 
Investigaciones, 

"Se trató de confluirpreci- 
úsamente en una fuerza de tarea 
para poder tener una invest 
gación de persecución penal 
exitosatambién eneste margen 
de acción”, resume. 

- ¿Cuál es la situación con 
Magallanes en este caso? 

“Dentro del listado de 
775 instituciones, algunas de 
ellas se encuentran en nuestra 
región. Algunas instituciones, como también algunas mun 
cipalidades de nuestra región 
efectivamente dan cuenta de 
algunas personas que se en: 
contraban con licencia médica 
y habían salido el país(.) Ese 
listado hay que depurarlo, hay 
que ver también los motivos, 
de dónde se obtuvoesa licencia 
médica, cómo se obtuvo, entre 
tros factores que son abjeto 
de investigación el ía de hoy”. 

  

  

Caso Procultura en la 
región: "Todo lo que 
dice relación con temas 
de confianza respecto 
delas autoridades, todo 
lo que dice relación con 
temas de opacidad en 
el manejo y gestión de 
fondos públicos, son 
antecedentes graves”. 

-Enelcaso de Enap, algunos 
trabajadores fueron despedidos 
porhabersalido del paí mien- 
fras se encontraban con licen- 
clay reclaman que la acción se 
ejecutó sin haberse abierto un 
sumario previo. ¿Qué se puede 
decir desde Fiscalía? 

“Respecto de funcionarios 
públicos nacen tres tipos de responsabilidad. Una respon- 
sabilidad civil, que siempre 
guardarelación más bien desde 
el punto de vista monetario, 
demanda, indemnización de 
perjuicios. Esa no compete al 
Ministerio Público, por cierto. 
Pero hay dos responsabilidades 
que son más relevantes: una 
administrativa propia de la 
institución ala cual pertenece 
el funcionario público, en este 
caso Enap... respecto al cual 
el Ministerio Público no tiene 
injerencia alguna Son potesta- 
des propias dela autoridad.en el 
ejercicio de sus funciones (.) 

  

y una de carácter penal, que es 
la que nosotros ejercemos para 
investigar hechos que revisten 
características de delito”. 

- ¿Cuáles lasituaciónjuril- 
ca de estas personas? ¿Hay 
investigaciones en curso? 

“No podemos decir que 
hay investigaciones o no. Las 
investigaciones son reservadas. 
Lo que sí me reñero es que el 
listado de 775 instituciones 
que fueron remitidas por la Contraloría son objeto de in- 
vestigación". 

-El Ministerio Público tam 
bién hizo una revisión interna. 
¿Cudleselbalance y los avanc- 
ds de estas Investigaciones? 

“Producto del informe de 
Contraloría General dela Repú- 
blica,eliscal nacional dispuso 
inmediatamente, a objeto de 
saber, las licencias médicas 
obtenidas por funcionarias y 
Tuncionarios del Ministerio 
Público del año 2022 al 2025, 
y hacer también ese cruce de 
información. Y ahí efectiva: 
mente se encontró algunos 
datos o informaciones respecto 
de funcionarios en las cuales 
presumiblemente... se habrían encontrado en el cxtranjero o 
prontos al ingreso al país y esa 
es una circunstancia que cada 
una de las Ascalías regionales 
deben ejecutar, ya sea a aper- 
turar investigaciones o sumario 

1ivo cuando el caso 

  

-Ensuopinión, ¿cómo afec- 
taal trabajo que estáhaciendo 
Fiscalía, su unidad particular. 
mente, cuando se ve manchada 
también por este tipo de situa- 
ciones? 

“Lo que pasa es que no 
se ve manchada, al contrario. 
El Ministerio Público es un 
organismo autónomo e inde- 
pendiente... y también debemos 
ser sumamente estrictos conlas 
conductas de nosotros mismos. 
Es por eso que el Fiscal Nacio. 
nal tomó aquella iniciativa... 
incluso más allá, ya no este 
periodo 2023-2024, sino que fue el 2022 al 2025 para hacer las 
investigaciones de rigor". 

Caso Conventos 
y ProCaltura - Fiscal, pasando al caso 

Convenios, que ha tenido fuere 
impacto en Magallanes: ¿qué 
tan graves son las denuncias 
que vinculana la región en esta 
investigación? 

“El caso Convenios nace
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a partir de julio del año 2023 
aproximadamente, con aquel. 
caso de Democracia Viva, en 
Antofagasta, y hay un devenir 
de información y antecedentes 
relevantes que hemos obtenido 
através del trabajo de la Con- 
traloría General de la Repúbli 
ca. En septiembre delaño 2023 
recibimos no tan solo informes 
o preinformes, mejor dicho, 
de transferencias de fondos a 
corporaciones y fundaciones 
que provenían del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo mismo, 
sino que ahora teníamos una 
modalidad distinta: que las 
transferencias de fondos prove 
úían de gobiernos regionales 

- Campos señala que entre 
septiembre y diciembre de 2023 
serecibió "una decena deiafor- 
mes de la Contraloría”, entre 
los que surgieron antecedentes 
que involucraban al gobierno 
Fegional de Magallanes con la 
fundación ProCultura, 

“El Fiscal Nacional ha dis 
puesto precisamente un equipo 
especial de scalía regionales, 
en su oportunidad la de Aysén, Juego la de Coquimbo y ahora 
la Fiscalía Regional de Anto- 
Lagasta es la que está abocada 
al conocimiento de sta arista 
denominada ProCultura, que 
por cierto, goza de buena salud 
esa investigación, Precisamente 
se ha recabado información 
rave, seria, y que esperemos 
prontamente, en la medida en 
que etectivamente se cumplan 
algunas condiciones, puedaes- 
tara disposición de lostribuna- 
Jes de juticiaca su oportunidad 
procesal respectiva, 

  

- Cuando habla de infor- 
mación “grave” y “sera”, ¿eso 
incluye lo que ha ocurrido con 
el gobierno regional de Ma- 
galanes? “Efectivamente. Todolo que 
dice relación contemas de con- 
anza respecto de las auorida- 
des, todo o que dicerelacióncon 
temas de opacidad en el manejo 
y estiónde fondos públicos, son 
antecedentes graves 

- ¿Cómo ha sido la colabo- 
ración de las entidades inves- 
tigadas en el caso ProCultura, particularmente en Magallanes? - “Contamos precisamente 
con un equipo acabado de la 
Policía de Investigaciones de 
Chale, una fuerza detareaanivel nacional, entre otras también 
para lo que sucede en Magalla- nes. Y asimismo hemos reque- 
rido de información contable 
y bancaria... Hemos recibido 
¿olaboración delgoblemoreglo. 
nal Entendemos que no hemos 
tenido problemas enla obtención 
de información". 

- ¿Cómo afectó la salida 
el fiscal Cooper, quien en su 
"momento encabezaba parte de 
estas investigaciones? 

“A ver,todainvestigaciónes 
de carácter institucional, no es 
personal. Por eso merefería an- 

    

  

ne pio detecto dea Fiscalía acinalelexscal regional de Magallanes rcibióa El Magallanes. 

UNIDAD ANTICORRUPCIÓN: “ES UN GRAN DESAFÍO 
QUEMEENCOMENDÓ EL FISCALNACIONAL” 
Desde 203, Eugenio Campos dirige la Unidad Espe 

alzada enAnicorupción del Ministerio Público. Es 
vn gran desalioque me encomendó lical nacional 
Ángal Valencia al cual estoy agradecido, y en el cual 
precisamente ára de dotar expliclament de un ina 
Fismoala unidad de anticorrupción precisamente de 

  

tes que enelcaso,por ejemplo, ProCultura está onelexcclene 
trabajo ealizado por la Fiscalía 
Regional de Aysén, luego por la 
de Coquimbo y ahora con toda a 
experiencia eltabajo que está 
realizando la Fiscalía Regional 
de Artofagasta.. El Ministerio 
Públicoesunosolo, sa Fiscalía 
dechie” 
FF.AA. y crimen organizado. “Fiscal, ala luz de los hechos 
recientes en las Fuerzas Ar- 
madas, ¿qué medidas se están 
“adoptando desde el Ministerio 
Público para prevenir que el 
crimen organizado logre infl- 
trarse en el sistema judicial o 
enla propia Fiscalia? 

+ El Fiscal Nacional está 
especialmente preocupado con 
temas de probidad interna. Nos 
encomendó durante el año 2023 
hacer un catastro detallado de 
cada una de nuestras falencias 
desde el punto de vista de pro- 
idad ono, o espacios respecto. 
alos cuales necesitábamos me- 
Joras,pero que sin perjuicio de 
so pudiésemos ser capturados 
precisamente or temas de cri- 
men organizado”. 

“Campos Teconoce que la 
amenaza es real y que no se 
trata de una hipótesis lejana. 
“Pensar o no pensar en ellos 
sería sumamente iluorioo sería 
inocente. Yocreo que somos una 
institución que para ellos les 
puede interesar muchísimo, Y 
espor so que el Fiscal Nacional 
tomó el guante y tomóla inicia 
tiva desde el punto de vista de 
quenosotros tenemos que estar 

preparados para ello, indica. Subraya que ls investiga- 
ciones a fiscales y funciona- 
rios que hoy están en curso 
nacieron desde mecanismos 
internos: “Todas y cada una de 
las investigaciones que ha le- 
vadoel Ministerio Público res. 
pecto de funcionarios como de 
fiscales del Ministerio Público 
han nacido precisamente a 
raíz del sistema de integridad que tiene el Ministerio Públi- 
o instalado y que queremos 
seguir perfeccionando". 

Fiscal, ¿cómo observa hoy elavance delcrimenorganizado. en Magallanes? 
“Nosotros como región de 

Magallanes tenemos una región 
ideal desde el punto de vista 
de poder generar mecanismos 
para que precisamente no sea- 
mos permeables por el crimen 
organizado. ¿Qué duda cabe 
que tenemos más causas ahora 
por tráfico de drogas? ¿Qué duda cabe que hemos tenido 
una mayor criminalidad? Yo 
reo que es el momento de que 
actuemos coordinadamente. 
Entiéndase, Ministerio Público, Poder Judicial, como las demás 
instituciones públicas-mereñe- 
roamunicipalidades, servicios, ministerio, como también las 
policías- para atacar de mejor Torma el avance del crimen 
organizado, particularmenteen la región de Magallanes, 

“En el 2002 teníamos 
procedimientos por tráfico de 
drogas incipientes, uno cada 
seis meses, uno Cada ocho 

volcar la experiencia, l trabajo en terreno 
“Tenemos más de 600 investigaciones de alta 

corrupción respecto detemas municipales”. Campos 
Fecalca que su labora acompañar también éltrbajo 
cotidiano de as fiscalís. “ES una ayuda integral que 
queremos brindarles a ellos 

  

    

  

  

meses. Después fue uno al 
mes, y ahora parece que todas 
las semanas tenemos procedi- 
mientos por temas del tráfico 
"lícito de drogas... Cuando yo 
señalé hace un par de años la 
droga llegó para quedarse", efectivamente no estaba equi" 
vocado, Lamentablemente, la 
droga llegó para quedarse y 
eso, efectivamente, tenemos 
que trabajar todos y cada una de las instituciones, precisa: 
mente, para perseguirla de la 
mejor forma". 

- ¿Por qué usted dice que es 
al? 

"Digo ideal porque, prime- 
ro, todos nos conocemos. En 
segundo punto, nuestras rela- 
ciones son más directas. Y en 
tercer punto, conocemos cuáles 
son también huestras falencias. 
Sabemos que también no es 
una región de fácil acceso. Y 
precisamente aquello que pue- 
de ser una dificultad, nosotros 
tenemos que transformarla en 
una oportunidad” 

Fiscal sobrelas denuncias 
que apuntan a una falta de Control en terminales aéreos 
de Magallanes, con vuelos 

no fiscalizados y posibles op- 
eraciones irregulares. ¿Existe 
alguna investigación en curso 
relacionada a aeronaves que 
estarían siendo utilizadas para 
tráfico de drogas en la región? 

“Primero que nada, es un 
antecedente que preocupa mu- 
chísimo”. 

Así comienza a responder 

Magallanes, domingo 20 dejo de 2025 /5 

y, aunque evita confirmar sí Fesaseninvesigacionesencurso 
ES porque s para el éxito dels únlsnas obviamente” insisten que tad es necio dejado Y Fecuerda: “Hace un par deaños 

Se hizo un tremendo trabajo, 
precisamente, de desbaratar 4 "na agrupación dlictal edi cada dilo de drogas, entre las cuales, precisamente, uno delos cabecillas mencionaba lacompra de una avioneta para 
poder transferir drogas ala Fegión de Magallanes 

   
       
   
   
   

    

    
   
   
      

¿Y quése requiere para con 
teneresa amenazaen región? 

“Yo creo que todavía esos 
controles deben intensificars. Uno lo ve en el aeropuerto, en 
Jas barcazas que vana Tiera del 
Fuegooenlabarcaza que zarpa 
a Puerto Willams, Yo creo que 
eso requiere, precisamente, un 
mayor control y Aicalización de 

Jos queyase están ejecutando. 
Las instituciones deben dotarse 
de mayores medios. No tan sólo 
tecnológicos, sino que también 
humanos”. 

Filtraciones 
Fiscal, se debate constante- 

mente el tema delas flraciones 
en investigaciones sensibles. 
Es una crítica que se le hace 
“a veces al Ministerio Público 
por cómo se permite que esta 
información llegue la prensa. 
¿Cree usted que debería existir lima prohibición de difusión? 

“Todas las causas y todas. 
las investigaciones, sea un 
delito falta, están amparadas 
mediante la reserva. secreto 
conforme a la ley, en el de- 
nominado artículo 182 -que, 
es decir, del Código Penal-. 
Sololos intervinientes pueden 
tener acceso al conocimiento 
y detalle de esa investigación. Por tanto, los que no tienen 
esa calidad no tienen por qué 
saberlo... El caso de tráfico 
¡lícito de drogas puede tener 
un secreto reforzado, Si se 
está investigando lavado de 
activos, puede tener un se- 
reto reforzado. Puede tener 
un secreto reforzado incluso 
cualquier otro delito cuando el Aiscalasílo disponga de deter- 
minadas piezas determinadas. 

“La Fiscalía ha hecho pre- 
sente, entre otros al Ministerio 
de Justicia, al Parlamento, que 
pueden estudiarse algunas medidas, en este caso legisla- 
tivas, qué pueden irtambién en 
beneficio, precisamente, para 
evitar temas de violaciones 
de secreto. Y eso es lo que se 
está estudiando y se está tra- 
bajando”. 

- Se dice también que a 
veces las filtraciones favore- 
«cen a und de las paries, que 
podrían usarlas como presión 
mediática. ¿Qué piensa usted? 

“2 visión es una sola. El 
Ministerio Público no puede 
realizar eso porque esas acclo- 
es son constitutivas de delito”.
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